
AG de la gentiane
25 mars 2021

16 Présents : Elus - Yannis Sauty Yannis.sauty@annecy.fr maire délégué de cran-Gevrier, Alexandra 
Beaujard alexandra.beaujard@annecy.fr
, déléguée à la précarité et à l'insertion sociale, Xavier Osternaud Xavier.osternaud@annecy.fr
, maire délégué de Pringy ; Utilisateurs : Jean-Marc Petrod, M. et Mme TILLIER, Florence ; Pros : Emeline ;
Supporters : Monique . Membres de la Gentiane : Laurence, Yann, Gema, Laure, Joanny, Marie-Hélène, 
Myriam, Yves

Brise Glace proposé par Laure.
Tour de table des présents.
Présentation des monnaies locales à la demande de Mme Beaujal.

Animation par Laurence.

1. Rapport moral

Baisse du nombre d'adhérents particulier (140)
85 professionnels avec un tarif solidaire de 10 euros.

Organisation de l'asso
6 membres élus = COMAC
Réunions du COMAC qui alternent avec réunions COMAC + ouverture aux adhérents ( réunion en 
visioconférence)
Le Covid ne facilite pas l'organisation associative

Subventions et partenariats : ESS'team pour le mois de l'ESS, ville d'Annecy pour VDD, transition citoyenne,
sol, IAE, pays de faverges environnement...
Adhésion à une fondation pour défiscaliser les dons fait à la Gentiane.
Kohinos : communauté autour du logiciel de gestion de la monnaie locale numérique.

Activités :
Depuis mi-2020 tout en distanciel. Les gens avaient peur d'utiliser la monnaie "physique" en billet. Les 
comptoirs d'échange ont peu fonctionner au début de la crise sanitaire.
Avant: apéros Gentiane, présence sur les marchés.
Bp de visio et de mouvements sur l'"après, la crise etc. + création de la formation mensuelle de présentation 
d'une MLCC et de la Gentiane
Il n'y a plus de RPA, l'idée était de présenter la gentiane aux pros interessés pour adhérer.
Nouveau comptoir d'échange : caves du château + marché d'Argonay

Intervention Yann : Présentation Kohinos,
Participation à la fédération Kohinos
Initiative née au 1er confinement. But répondre au besoin des gens de connaitre les commerces locaux, 
besoin de consommer autrement.
Monnaie locale = grosse gestion administrative



Objectif de Kohinos : créer collectivement un logiciel libre que toute monnaie locale puisse utiliser.
Une vingtaine de monnaie font partie de la fédération.
La 1ere version de Kohinos commence à être tester à Nîmes. Elle va bientôt être tester à la Gentiane. Cela va 
aider pour la gestion. 
Partenariat important entre les MLCC qui participent, de nombreux échanges..
En 2021 passage à Kohinos pour la Gentiane, donc compte numérique pour les professionnels (possibilité de 
virements entre pros)
A terme possibilité pour les adhérents consommateurs de payer avec des Gentianes numériques (via une carte
ou le téléphone). Volonté de cohérence avec les valeurs de développement durable (réduire le plastique par 
exemple) donc de nombreuses réflexions encore en cours.

Les outils de comm de la Gentiane :
    - site internet de la Gentiane, page Facebook, lettre d'information. Travail nécessaire pour améliorer.i
    Idée de transparence soulignée, CR accessibles, volonté de faciliter l'implication dans la Gentiane. Idée 
importante de partager au maximum les outils, productions et ressources (wiki, sites collaboratifs cités).

Question posée : La gouvernance de Kohinos. Comment se passe-t-elle ?
Conseils collégiaux et Conseil Exécutif. Vigilance pour que ce ne soient que les MLCC participantes qui 
décident.

Pas d'objection au Rapport d'Activité. Adopté.
Précision de Laure au sujet consentement.
Pas d'objection, tout le monde consent

Le rapport financier 
Intervention Marie-Hélène
Recettes : subvention de la Région, recettes des changes que font les pros de gentianes en euros, dons de la 
campagne de financement participatif (les projets des dons vont se faire en 2021) Bp de recettes pour la 
comm car on a peu dépenser + économie car il n'y a plus de salarié, plus de local etc.
Le financement participatif avaient 3 objectifs : gros travail sur le site web + oriflammes, présence chez les 
pros... + aide au développement du logiciel Kohinos.
Dépenses : La seule chose qui a été dépensé de suite : 10% du financement participatif a été utiliser via le 
CCAS, distribution de Gentianes auprès des publics en difficultés + don à Kohinos
La trésorerie a été assainie, les dettes sont remboursées (notamment auprès de l'ADISE)
Prêt ADISE remboursé.

Parenthèse "interventions participants" :
    
Intervention de Yannis : Est-ce qu'il y a d'autres collectivités que la Ville que La Gentiane pourraient 
solliciter ou pas ?
Des demandes de subventions ont été demandées auprès de la prefecture
L'agglo a la compétence économie, la mairie peut nous aider à se rapprocher de l'agglo.
La Gentiane a déjà rencontrer 3 élus de l'agglo il y a 2 mois avec Etienne Andréis, Charlotte Laurent et une 
3ème personne. Le sujet était l'enveloppe de monnaie locale dans les Offices du tourisme.  Stéphanie 



DUPARC <sduparc@grandannecy.fr>
Cc : eandreys <eandreys@grandannecy.fr>, Charlotte JULIEN <cjulien@grandannecy.fr>, Stéphanie 
PONCET <sponcet@grandannecy.fr>
Il faut rester en contact avec la ville (Cran-Gevrier) pour qu'il soit le relai auprès de l'agglomération.
Intervention de Xavier : Y a-t-il eu contact avec MEDEF, CPME CCI ?
Permet de convaincre un conseil d'administration et ensuite plus facile de convaincre leurs adhérents car ils 
sont un bon relai.
Réponse avec les éléments connus (contact avec vitrine d'Annecy ? Suite ?)
Demande de Xavier sur la possibilité de s'étendre sur les Bauges. 
Rappelle de Yann que tous les professionnels ne peuvent pas entrer dans une monnaie locale. il y a une 
charte "éthique" ce ne sont pas que des commerces locaux. L'objectif d'une monnaie est d'étendre le réseau 
mais pas de convaincre à tous prix, il faut que les professionnels adhèrent à ses valeurs.
NB : Réseau GREEN dans la Vallée de l'Arve
NB bis https://monnaie-arve.fr.
La Gentiane peut aller là ou on nous demande mais il faut des relais locaux.

Demande de Xavier : Etude sur une zone de chalandise idéale existe-t-elle ?
Remarque Laure : ce qui contribue à la viabilité des MLCC, cela passe aussi par la communication transmise 
par les communes, par les possibilités de régler des services en lien avec les collectivités (piscine, 
bibliothèque...). Remarque confortée par Yann.
Cela donne confiance en la monnaie locale, et cela facilite la circularité de la monnaie, la possibilité de 
dépenser facilement les Gentianes.

Question de l'importance de la circularité qui est soulignée par Laurence.

Remarque Xavier : autre levier des collectivités = commande publique. Possibilité d'ajouter un critère 
"entreprise adhérente MLCC" dans les commandes publiques ? 

Bilan : 17 986 Gentianes mises en circulation. Dont 4248 en stock dans les comptoirs d'échange et 2715 dans
le coffre. Il y a donc 11 000 gentiane en circulation au 31 décembre.

Budget 2021
Présentation Marie-Hélène
265 particuliers et 80 professionnels visés.
Remarque : S'il y a moins d'entrée avec les taux de reconversion, ce serait le signe qu'il y a davantage de 
circulation, donc serait un point positif. Les projets d'Adhésions Associations ne figurent pas spécifiquement.
Frais de locaux : location de salles ponctuelles

Pas d'objection à la présentation du rapport financier. Validé.

Rapport d'orientation

Impliquer les collectivités publiques du territoire.
Intervention de Yannis :
Vote pour subvention aux associations sont votés lundi, somme prévue pour la Gentiane est bien prévue. 
fléchée au titre du développement durable.

https://monnaie-arve.fr/


Projet de mandat = volonté de départ.  Finalisé et actuellement dans sa traduction.
Problème de budget, certains projets sont en cours et même s'ils ne sont pas alignés avec a mairie, elle est 
engagée financièrement.
En ce moment structuration de l'administration, de l'organisation de la ville par rapport à leurs objectifs. La 
ville est encore en train de se structuré, c'est pour cela qu'ils ne se sont pas encore exprimés publiquement sur
des sujets comme la Gentiane. Dans le programme le développement et le soutien de la monnaie locale est 
bien présente. La Gentiane fait partie du plan de développement sur le volet économie locale, porté par 
Frédérique Lardet et a été validée par l'ensemble des élus.
Tout ce qui était envisagé ne pourra pas être fait en 2021, ne serait-ce que pour l'aspect charge de travail.

Les monnaies locales n'attendant rien des collectivités locales. C'est déjà très intéressant de discuter avec des 
élus et de voir ensemble sur quels sujets ont peut travailler ensemble.
Le but est de ne pas opposer les choses, c'est sain de vouloir travailler ensemble sans trop en attendre de la 
collectivité.
Ville du quart d'heure évoquée par Yannis. La MLCC fait partie à un moment de ce principe, dans sa mise en
réseau d'acteurs.
Question Alexandra Beaujard : Lien avec Action Sociale. Réflexion pour renforcer le CCAS.
Analyse des besoins sociaux, bons de premières nécessité avec accès à des produits de qualité, producteurs 
locaux.
On pourrait imaginer que le CCAS donne cette aide alimentaire en partie en Gentiane.
Le Cairn a Grenoble a mis en place une expérimentation avec le CCAS. Le CCAS a donné une aide 
supplémentaire en Cairn. Les gens ont développé d'autres habitudes et ont découvert l'épicerie sociale qui fait
partie du réseau Cairn. 

Autre question d'Alexandra Beaujard : possibilité d'échanger des services avec les MLCC ? Confirmé, avec 
Pros adhérents.
Souhaite avoir un partage d'informations concernant le Cairn.
Philosophiquement très important d'être en lien avec CGA et les marché solidaire de Cran-Gevrier souligné 
par Yannis.

Question Gema à Yannis : Peut-on envisager une rencontre avec la Mairie pour poser les bases d'un travail 
commun quand même ?  Réponse Yannis : Inscription dans le projet de mandat engagera "forcément" des 
rencontres, la construction d'une vision commune, mais pas possible d'indiquer les délais avant lesquels cela 
se fera. Fera un retour sur les avancées. 
Lien avec d'autres MLCC qui sont en lien avec des collectivités souligné par Laurence. Il y a des données, 
des documents et des expériences disponibles.
Demande de lui envoyer les éléments préparés pour la rencontre avec l'aglo. Mail transmis (voir haut de 
page).

Il est tout à fait possible de parler de la Gentiane dans le bulletin municipale, le magazine de la ville, des 
posts facebook... et cela peut se faire plus rapidement. A mettre dans l'e-mail à envoyer à Yannis.
Laurence souligne la demande d'accéder à l'office du tourisme (dépôt de flyers, possibilité d'avoir un 
comptoir ). Yannis souligne que l'office du tourisme n'appartient pas à la ville, mais cohérence de travail en 
commun.
Suggestion Laurence : Travail à faire du côté Gentiane d'une affiche plus facilement exploitable.



Suggestion Alexandra : Service Action Sociale de la Ville à contacter directement. Bénédicte Serrate adjointe
au maire à l’action sociale benedicte.serrate@annecy.fr également pour l’envoi des documents

Suggestion Xavier : contacter à l'automne le GNI (Cafés - Hôteliers) à faire. Pourrait être intéressé. A voir si 
adhésion de tous à la démarche, sinon cela risque de ne pas avoir de suite. (Xavier vient d'avoir un échange à 
ce sujet avec membre du bureau.)

Contact : Frédérique Lardet ou Alicia Dufournet (orthographe à vérifier)

Constat qu'il y a besoin d'y aller "tranquillement" pour construire le partenariat avec les collectivités.

Question de Xavier : qu'est-ce qui se passe si succès qui engendre une demande importante de MLCC de la 
part d'entreprises ? Il y aura tésorisation ? Rappel de Yann : cette monnaie est faite pour circuler, pas pour 
être stockée. Plus info de Laurence au sujet Banques Ethiques donc double effet. Argument qui pourrait être 
perçus comme fort par les pros potentiels selon Xavier. Nef citée avec financement de projets validés par les 
MLCC.

Remarque au sujet projet 2021 de Laure : Ce qui nous limite, c'est aussi le nombre de bras, de bénévoles. 
Comment peut-on faire pour se passer d'un salarié pour avancer si le nombre de bénévoles n'est pas 
suffisant ?
Un salarié est corrélé au nombre de bénévole + possibilité d'accueillir des services civiques.
Suggestion d'Alexandra Beaujard : Ouverture  à des demandes de subvention par projet. (par exemple avec 
coût d'un salarié).

Rapport d'orientation

Toujours la difficulté de rencontrer les personnes, notamment les pros du fait de la situation actuelle.
Volonté de remettre en fonction le trombinoscope des pros pour favoriser la connaissance de ces pros.
Reprise d'informations aux bénévoles par Laure, Accès au COMAC élargi renforcé. Mais difficulté d'avoir 
des rencontres en réel. Besoin d'avoir des bénévoles supplémentaires notamment sur les territoires de 
Rumilly et de Thônes pour favoriser le développement. Participation au marche solidaire de Cran prévue 
(matériel de com à revoir).

Remarque Xavier (Xavier.osternaud@annecy.fr) :
cela m'intéresse de suivre cela et voir si je peux vous faciliter certains contacts (MEDEF, CPME, CCI, GNI, 
Vitrines d'Annecy etc.)

Rappel au sujet possibilité de participer au COMAC et proposition de candidater. 
Pas de proposition de sortir du COMAC à ce jour. 
Pas de nouvelle candidature.
Le COMAC actuel est reconduit.

Vérification des votes en ligne par rapport au quorum : 24 personnes ont validé les rapports en ligne + 16 
présents à l'AG. Vérification à faire. 

Dates à venir :



Table Ronde Monnaies Locales et la Crise le 26/03 à 18h30, animée par les 3 étudiants, participation Elef  et 
Léman.
COMAC élargi le 30/03/21, 18h à 20h. Nécéssité de se signaler pour recevoir le lien.
Gentiane représentée au VDD en virtuel, créneaux de 09h à 17h, à préciser.

Laurence fait l'envoi aux élus : PP, Docs préparés pour la rencontre avec l'Aglo, CR de l'AG, info Cairn pour 
Alexandra. 

Stéphanie DUPARC <sduparc@grandannecy.fr> 
Cc : eandreys <eandreys@grandannecy.fr>, Charlotte JULIEN <cjulien@grandannecy.fr>, Stéphanie 
PONCET <sponcet@grandannecy.fr> Yannis.sauty@annecy.fr, Xavier.osternaud@annecy.fr 
alexandra.beaujard@annecy.fr et de Bénédicte Serrate adjointe au maire à l’action sociale 
benedicte.serrate@annecy.fr


